

1º ENCUENTRO DE ECONOMÍA FEMINISTA DE ABYA YALA DESDE LAS ECONOMÍAS FEMINISTAS, POLITICEMOS EL MALESTAR

BUENOS AIRES 26, 27 y 28 de MARZO de 2025, ARGENTINA



RELATORÍA COMISIÓN 5: "TIEMPOS Y MIEDOS: HERRAMIENTAS DE CONTROL DEL PODER"

Equipo coordinador durante el encuentro: Miriam Nobre (SOF, Brasil), Cristina Carrasco Bengoa (Escuela Popular Campesina Curaco de Velez, Chile), Gabriela Veras Iglesias (Núcleo de Economía Solidaria y Feminismos de Uruguay), Patricia Amat y León (Red Latinoamericana Mujeres Transformando la Economía-REMTE, Perú)¹

En este documento se recoge lo debatido en la sesión plenaria de la Comisión Tiempos y Miedos, después de haber compartido las ideas contenidas en un documento previo que incluía tanto lo debatido en el encuentro en la Escuela Popular Campesina en marzo de 2024 en Curaco de Vélez, como lo reflexionado en las reuniones de la comisión durante aproximadamente un año de forma virtual.

Metodología utilizada

Éramos aproximadamente 120 compañeras, número que fluctuaba por la movilidad de las participantes. El número de personas hacía difícil realizar el debate como grupo único. Por tanto, promoviendo la lógica de la horizontalidad, se formaron grupos de entre seis a ocho compañeras para que de esta manera todas tuvieran la oportunidad de participar directamente expresando su opinión. Se constituyeron trece grupos que debían discutir las preguntas disparadoras.

¹ Agradecemos a las alumnas que participaron como secretarías de la comisión recogiendo notas de todo lo compartido.

**1º ENCUENTRO DE ECONOMÍA FEMINISTA DE ABYA YALA
DESDE LAS ECONOMÍAS FEMINISTAS, POLITICEMOS EL MALESTAR
BUENOS AIRES 26, 27 y 28 de MARZO de 2025, ARGENTINA**

Preguntas inspiradoras

¿Cómo leemos esta situación desde la contradicción capital/vida? ¿Cómo sería la lógica de los tiempos y miedos en nuestro objetivo de sostenibilidad de la vida?

Pero, ¿Qué camino de transición podemos plantear -es decir, cómo construimos otra lógica del tiempo y/o cómo eliminamos los miedos que nos manipulan- para desplazarnos desde la contradicción actual para llegar al objetivo de la idea de sostenibilidad de la vida?

El orden de respuesta a las preguntas fue el que cada grupo eligió. Después de un tiempo razonable en el que los grupos ya habían terminado sus debates, se compartió lo trabajado.

Como era lógico, las respuestas de los distintos grupos no mantenían un orden determinado, por lo que hemos intentado agrupar las ideas bajo algunos ítem específicos.

Algunas ideas donde se entrelazan tiempos y miedos

El miedo está entrelazado con el tiempo, ambos son una vivencia atravesada por la condición económica, por el color de piel, el territorio, la clase social y la condición de migrante.

Por otra parte se planteaba que “el tiempo de las mujeres no tiene miedo, porque no tenemos tiempo para tener miedo”

Curiosamente, el tiempo, como tiempo reloj, se construyó a través del trabajo de mercado y actualmente, hay un miedo que aparece precisamente en torno a la pérdida del trabajo asalariado.

En términos más generales, se plantea el miedo a la sociedad capitalista que nos explota el tiempo

En las adultas mayores, por una parte, los miedos aumentan con la vejez, no ya por el trabajo remunerado sino por temas de salud, de cuidados, de dependencias, y los tiempos toman otro carácter, al estar fuera del trabajo de mercado y al tener menos responsabilidades de cuidados.

En relación específicamente a los miedos

Se comenzó recuperando la necesidad de aprender a identificar qué miedos son de supervivencia (actualmente, algunos generados por desde el poder central) y cuáles son impuestos por el sistema de control.

Hay un tipo de miedos que fueron señalados por varios de los grupos, son aquellos ligados a la crianza y la maternidad, ya que hay un enfrentamiento constante a la pregunta de qué le puede pasar a la criatura. Pero la maternidad, además, plantea una proyección y un deseo y un miedo a no poder cumplirlo.

Otros miedos más específicos de las mujeres son aquellos que tienen que ver con vivir en una sociedad patriarcal: miedo a la violencia doméstica, a la falta de protección, a la inseguridad en lugares públicos, a salir sola de noche, etc.

**1º ENCUENTRO DE ECONOMÍA FEMINISTA DE ABYA YALA
DESDE LAS ECONOMÍAS FEMINISTAS, POLITICEMOS EL MALESTAR
BUENOS AIRES 26, 27 y 28 de MARZO de 2025, ARGENTINA**

También se nombra que nosotras no somos protagonistas de nuestra propia vida, estamos siempre atendiendo y preocupadas por otros: hijos, compañeros, nuestras casas, pero, ¿quién se preocupa de nosotras? Eso es motivo de miedo, particularmente en la vejez.

Otros miedos de una parte importante de la población son el miedo a no poder mantener la calidad de vida, a perder el trabajo asalariado, miedo a no poder revertir situaciones no deseadas, miedo a que el miedo nos paralice, a no poder transformar, a no poder generar cambios, a perder la memoria histórica.

El miedo también se utiliza como herramienta disuasoria para no pelear por los derechos, por ejemplo, participar en marchas, concentraciones u otras actividades.

Entre otros miedos “sociales” actuales se mencionaron: el miedo al crimen organizado dependiendo del territorio que se habite, el miedo a los problemas ambientales y, en el caso de las compañeras migrantes, miedos a casi todos los miedos señalados pero de manera más intensa: miedo a perder el trabajo, a no disponer de dinero suficiente, a ser despedidas y quedarse sin casa, miedo de las compañeras de las ollas.

En relación específicamente a los tiempos

El nombrar los tiempos, nos lleva a pensar en insomnio, cansancio, irritabilidad, culpa, violencia, todo abocado a la producción mercantil, al desarraigo con respecto a los tiempos de vida. En cambio, los tiempos de la colectividad se viven sin tanta autocritica y tanta auto exigencia.

La colonización del tiempo –de lo que se habla en el documento anterior- no es igual para todas las personas, además de la organización patriarcal (tiempos de las mujeres son absolutamente distintos a los de los hombres), también hay un uso colonial y racista del tiempo. En particular, las mujeres y las disidencias nos auto esclavizamos, dedicamos el tiempo al trabajo necesario para la vida, pero al mismo tiempo no se vive.

Los tiempos no son iguales en las ciudades o en el campo, no es lo mismo para los/as asalariados/as que para el campesinado. Estos últimos tienen otra relación con el tiempo y la naturaleza, aunque, sus tiempos, en parte siguen estando regidos por los tiempos capitalistas; por ejemplo, las compras y ventas de insumos, los horarios escolares de las niñas, etc.

Los tiempos de las personas que ya que no están ligados al mercado, como mendigos, presos/as, personas mayores, para el sistema ya no tienen valor, no le sirven, por tanto, no entran en esos tiempos colonizados, de hecho, son personas “desechables” para el sistema.

Otro tema relacionado con el tiempo que fue comentado en algún grupo guarda relación con la aceleración de los tiempos en la comunicación y los vínculos, y cómo afecta la existencia de las redes sociales. Como posible respuesta se plantea la necesidad de volver a un estado de presencia, volver a conectar con la escucha feminista.

Elementos para una transición

En muchos de los grupos se fue insistiendo en crear colectividades, comunidades, a pequeña y gran escala, crear conciencia colectiva. En la necesidad de construir un relato colectivo para generar estrategias creativas y potentes. Colectivizar para politizar, pero también para tener

**1º ENCUENTRO DE ECONOMÍA FEMINISTA DE ABYA YALA
DESDE LAS ECONOMÍAS FEMINISTAS, POLITICEMOS EL MALESTAR
BUENOS AIRES 26, 27 y 28 de MARZO de 2025, ARGENTINA**

herramientas, para ello necesitamos tiempo. Este aspecto está muy relacionado con los cuidados de todo tipo: niñeces, personas mayores, problemas de salud, etc.

Estar atentas a las economías que no están totalmente inmersas en el sistema capitalista: algunas economías campesinas, o diversos tipos de economías social y solidarias.

Socializar los miedos haciéndolos visibles. Se constata que los miedos más humanos en nuestra sociedad se viven a nivel individual. Sin embargo, si se vivieran a nivel comunitario habría muchas posibilidades de que estos miedos se ralenticen. También, los miedos creados desde el poder se defienden mucho mejor en comunidad. Ejemplo claro es la situación de las disidencias y personas no binarias, ya que a nivel individual están en peligro constante, la sociedad es mucho más violenta para ellos.

En relación a los tiempos, se plantea discutir la reducción de la jornada laboral, establecer canales de comunicación más cortos, concientizar sobre la dictadura del reloj, los procesos de disciplinamiento y cómo se utilizan los miedos para ello. Reflexionar en torno a cuánto producimos y qué producimos, ya que ello se vincula con el cuidado del medio ambiente y con el número de horas necesarias para producir lo “necesario”. Repensar las formas de tiempo y espacialidad desde lo colectivo y lo comunitario.

Cristina y Miriam toman la palabra para comentar las ideas más repetidas. A continuación se plantean preguntas para volver a las preguntas originales:

Finalmente, ¿cómo sería la organización de los tiempos en la sostenibilidad de la vida? Los tiempos actuales están colonizados por el sistema, aparecen como centrales los tiempos del mercado capitalista, si nosotros tuviésemos que priorizar ¿qué actividad pondríamos como central? ¿Y, en esa situación, cómo se gestionarían los tiempos?

Diversas compañeras toman la palabra

- Hacer las cosas claves de sostenimiento de los cuerpos en colectivo.
- Se necesita tiempo para imaginar, para lo colectivo pero también para la individualidad. Poner en centro la vida, recuperar lo racional, recuperar humanidad.
- Nos falta poner tiempo en lo colectivo, en la militancia, construir juntas esas transiciones y estrategias.
- ¿Tiempo del goce y del deseo?
- Como entender la vida como que somos naturaleza, hacer nuevas conexiones, lo singular y lo plural no son cosas diferentes. Encontrar nuevos modos diversos y dinámicos, ver la vida como diversidad humana y de la naturaleza.
- Lenguaje, recuperar los espacios de juegos.
- La frontera entre lo natural, cultural y tecnológico es muy porosa.

Cristina interviene

Sí, pero partiendo de la realidad, que tenemos un tiempo colonizador regido por el mercado. ¿Qué pondríamos en el centro para que el tiempo de ese centro sea lo principal?

**1º ENCUENTRO DE ECONOMÍA FEMINISTA DE ABYA YALA
DESDE LAS ECONOMÍAS FEMINISTAS, POLITICEMOS EL MALESTAR
BUENOS AIRES 26, 27 y 28 de MARZO de 2025, ARGENTINA**

Si hemos puesto en el centro la VIDA, para que la vida sea digna, decente, que merezca la alegría de ser vivida, ¿qué tiempo deberíamos poner como central? ¿Cuál no podemos dejar de hacer? Tiempo de cuidados de una vida buena en el centro, por ende menos tiempo para el mercado en donde se producirá menos y consumirá menos.

Conclusiones generales en base a las preguntas inspiradoras del inicio:

- Los tiempos en la actualidad son regularizados por el mercado como centralidad de la vida.
- Hay miedos compartidos e inherentes al ser mujeres los cuales fueron compartidos por muchas compañeras.
- Mercantilización y colonización del tiempo, no respetando los ciclos de la vida e imponiendo un ciclo lineal.
- Posibles vías de transición: recuperar los estilos de vida comunitarios ancestrales, quitando al mercado como núcleo y colocando allí la vida dando lugar a elementos que hacen grata la misma. Asimismo, comenzar a respetar los ciclos de la vida rompiendo con la lógica lineal del sistema, recortando las jornadas laborales lo que derivaría en una menor producción y consumo lo cual se articula con el respeto a los tiempos de la naturaleza.

Organiza:



**Escuela Interdisciplinaria
de Altos Estudios Sociales**
IDAES_UNSAM

Convocan:

Escuela popular campesina Curaco de Velez- Chiloé | Espacio de Economía Feminista del Comahue | Mesa Transversal de Economía y Género del Departamento de economía y administración de la UNQ | Ecofeminista | Editorial Cooperativa Madreselva | Escuela de Economía Feminista de DAWN | Instituto de Estudios Ecuatorianos | CISCOSA - Centro de intercambio y servicios para el cono sur argentina | Núcleo de Economía Solidaria y Feminismos de Uruguay | Espacio de Economía Feminista de Uruguay | Cooperativa Desbordada | Espacio de Géneros de la Red Universitaria de Economía Social y Solidaria | Librería Arkhe | Red Latinoamericana Mujeres Transformando la Economía | REMTE | Migrantas en Reconquista | Mujeres en Marcha Chile | Marcha Mundial de las Mujeres

Nos acompañan:



DIMMONS

Contacto Comité Organizador:

economiafeministaabyayala2025@gmail.com



efabyayala25